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■首都工会人

□本报记者 边磊/文 于佳/摄

公交电车分公司七队工会主席石明：

“像孕育孩子一样研发自主
品牌汽车，如果每人都能这样做，
我 们 的 自 主 品 牌 汽 车 就 牛 气
了。 ”丁素霞今年36岁，是北京汽
车股份有限公司汽车研究院开发
管理科科长， 是2016年首都劳动
奖章、2017年全国五一劳动奖章
获得者。从2009年到现在，丁素霞
参与过E150、绅宝X25、绅宝X35
等约十款自主品牌车型的研发。

凌晨三四点试装样车

作为开发管理科科长， 丁素
霞管理着北汽集团多款自主品牌
汽车的研发， 并担任绅宝X25项
目经理。 绅宝X25是基于萨博技
术研发的一款新车， 是北京汽车
旗下绅宝品牌首款A0级SUV，搭
载1.5L排量发动机， 内外饰搭配
共有12种配色 ，Smart call智能互
联技术的应用也是其核心亮点之
一。 该车在北京汽车研发基地研
发， 在北汽株洲基地株洲试装并
量产。

“绅宝X25的上市， 感觉就
像一个孩子诞生一样， 经历了14
个月 ‘怀胎’ 的艰辛， 收获时很
有成就感。” 自主品牌汽车绅宝
X25的诞生，让丁素霞感触很多：
“试装样车在株洲基地进行，所以
我们团队常常从北京赶赴株洲，
往往一去就是一两个月。 ”

第一批样车的试装， 正是岁
末年初， 湖南天气阴冷。 丁素霞
到达现场后， 一边要适应湖南阴
冷潮湿的天气， 一边又要适应当
地的饮食。 由于早餐在宾馆， 午
餐在食堂， 而生产线工人多为湖
南本地人， 食堂的饭菜偏辣。 一
开始， 丁素霞吃不了辣的， 只好
在吃早餐时多带一个鸡蛋， 留着
中午吃。 “当时有很多人都感冒
了， 幸亏株洲基地工会及时送来
了热水， 让我们能在工休时喝上
热水。”

由于株洲基地最初设计的只
是生产成熟的车型， 并没有专门

的场地供样车试装， 焊接样车只
能利用生产线焊接车间。 而当时
生产线生产的E150卖得非常火，
研发团队只能利用生产线休息的
时间来进行焊接， 而这只能是在
凌晨三四点多进行， 这给研发团
队带来了极大的挑战。

考虑到可以焊接的时间只有
一两个小时， 工程师们没有住宾
馆， 而是直接住进办公室， 每天
定好闹钟， 只要生产线工人一下
班， 他们就立即起来试装样车。

样车并不是只装一辆， 需要
同时装出多辆， 进行各项测试，
因此工程师们面临的考验， 不仅
仅是技术问题。 试装样车必须得
有白车身， 而白车身并不能从生
产流水线上走， 得单独从外面拉
进焊接车间。 白车身下午过来送
货， 而当天上午丁素霞他们才知
道这件事儿。 由于时间紧迫， 研
发团队来不及从市场上找人帮
忙， 工程师们只好自己动手， 4
人一组， 一共分成6组， 将30多
台白车身拉进焊接车间。

“工程师主要靠脑力， 关键
时刻体力也得上。 以前试装样车
外包给其他公司， 这回我们自己
试装样车， 一下子为公司节约了
一半的资金。” 丁素霞告诉记者，
这也是北汽集团第一次将样车放
在株洲基地进行， 这大大节约了
研发时间， 为以后其他自主品牌
车型样车试装打下了基础。

高寒测试冻坏手机

样车装好后， 需要进行各种
测试， 其中最苛刻的当数高寒和
高温测试。 “绅宝X25是在黑龙
江省黑河市做的高寒测试， 样车
装好后， 我们立即送往黑河进行
测试， 当地最低气温零下38℃。”
丁素霞说。

高寒测试对工程师们也是一
种挑战 ， 尤其是到了凌晨一两
点， 还要采集数据。 回忆曾经参
加E150高寒测试时， 丁素霞仍记
忆犹新， “当时手机都冻得黑屏
了， 笔记本电脑的液晶显示屏幕

也花了， 但我们仍要坚持采集数
据。 做完高寒测试后， 原手机已
经不能用了。”

经历了千辛万苦， 终于迎来
绅宝X25上市。 “研发完这款自
主品牌 ， 我感觉像上了一所大
学， 自己有了很大的提升， 也很
有收获。 和大家就像一家人， 总
有人在出谋划策， 得到了太多人
的支持， 所以这款车几乎是一步
到位， 质量好， 性能也好。”

当SOP的最后一天， 丁素霞
向院领导汇报时， 激动得流下了
热泪： “太多人倾注了太多的心
血， 我希望能够大卖。”

绅宝X25从立项到最后上
市， 历时15个月， 从2014年跨越
到了2015年。 “2015年12月12日
12时 ， 绅宝X25在北京 、 济南 、
重庆、 郑州四个城市同步上市 。
这让我十分激动。” 丁素霞说。

让研发流程可视化

“2016年， 我主要带领团队
研发项目信息管理系统， 实现了
所有信息透明化、 可视化。” 丁
素霞说。 该系统分为计划管理、
预算管理、样车管理、实验试制管
理等。在该系统中，丁素霞引入了
红、黄预警系统，所有参与研发的
人员均能看见项目进展情况，看
出问题出现在哪步， 领导也可以
随时关注整个研发过程的进展。

丁素霞告诉记者， 该系统最
大的优点是将计划和预算纳入到
系统中， 以前的计划和预算都是
纸质的， 签完字后到研发人员手
中往往过去十天半个月， 影响工
作的开展。 如今整个研发流程是
实时的 ， 一旦计划和预算签完
字， 研发人员立即可见， 可以根
据计划和预算快速开展工作。 特
别是预算系统， 将研发经费的使
用进一步细化， 比如进行耐寒测
试， 细致到测试车用的汽油、 轮
胎等各项小的损耗上， 这样就大
大节约了研发的成本。

去年10月， 项目信息管理系
统开始在汽车研究院试用。 “效果
非常好，所有研发过程一目了然，
估算一下， 使用该系统后大概可
以节约2%到3%的研发费用，这是
一笔不小的数字。 ”丁素霞说。

2016年也是丁素霞人生收获
的一年， 她怀孕了。 虽然是高龄
孕妇， 但她还是正常工作， 并参
加了北汽股份党代会和集团党代
会。 今年1月她儿子出生了， 休
产假期间 ， 丁素霞一边哺育孩
子 ， 一边看书 ， 也一边思考工
作： “平时难得有时间停下来整
理思路， 带孩子之后， 我感觉思
考得更清晰了， 能有时间多想想
工作中的强项和弱项。”

“孩子每天一个变化， 每天
都有新技能获得， 感觉这就像研
发的汽车一样， 一天一个变化。”
此时， 丁素霞深刻理解了领导的
那句话： “请你们研发人员用孕
育孩子一样的心情来研发自主品
牌汽车， 仔细对待每一个细节。
如果你们真的做到了， 自主品牌
汽车一定大卖。”

获奖章后对自己要求更高

2012年北汽股份 “建功十二
五 岗位争先锋” 岗位建功之星；
2013年北汽股份 “优秀共产党
员”； 2014年北汽集团 “优秀共
产党员”、 北汽集团 “三八红旗
手”； 2015年北汽集团 “优秀共
产党员 ” 、 北汽集团 “巾帼标
兵”、 北汽股份 “三八红旗手”；
2016年 “首都劳动奖章”、 “北
京汽车十大杰出青年” ……丁素
霞的付出， 也换来了一个又一个
荣誉。

今年， 得知自己获得全国五
一劳动奖章后， 丁素霞很高兴，
但也觉得有压力。 “这么高的荣
誉给了我， 是自己的劳动成果得
到了大家的认可。 以后还要给自
己定制更高的目标， 真正起到模
范带头作用。” 丁素霞说。

□本报记者 马超 文/摄

———记北汽股份汽车研究院开发管理科科长丁素霞

像孕育孩子一样研发汽车

总是面带微笑， 说起话来口
气和善， 公交电车分公司七队工
会主席石明， 在工会岗位上已经
工作了20多个年头。 说起这20多
年的工会工作， 石明说， 自己的
窍门是 “区别对待”。

“车队职工主要由三部分人
员组成， 分为老职工、 中年职工
和青年职工。 因为年龄段不同 ，
所以各方面都存在一定差异， 要
想开展好基层工会工作， 就要区
别对待。” 石明说。

对老职工提出的合理化建
议， 对规章制度提出的意见， 包
括提出的各种批评意见， 不管对
错， 石明先坚持做到耐心听完，
绝对不急于打断， 更没表现出过
不耐烦。 石明总是真心实意地听
他们讲话， 等对方说完， 再根据
具体情况进行说明， 并且当面表
示感谢， 事后还要找机会在正规
场合表扬。

“中年职工呢， 上有老下有
小， 工作压力大， 生活负担重，
经常是明知身体有病不敢歇， 咬
牙硬挺， 各有各的苦恼。” 石明
在工作中尽可能想方设法了解他

们的情况， 有时候直接询问， 有
时候通过交谈， 有时候从他们的
朋友那里掌握信息， 只要自己可
以帮助解决的， 都会出面。 职工

家里都有个生老病死 ， 不管多
远， 石明得到消息后， 一定会第
一时间处理。 1996年至今， 光是
火葬场他就去了小二百次。

对石明来说， 最具挑战的是
要记住车队所有职工。 他换过五
六个车队， 每个车队都是四五百
人， 要是想一一记下需要时间和
用心。 石明会特别准备一些生日
卡、 手机链之类的小礼物在职工
生日时送出，借此记住每一个人。

随着干工会工作年头的增
加， 石明渐渐感觉自己与青年职
工之间有了代沟， 很难与他们真
正相交。为了接近他们，他了解年
轻人的爱好， 通过共同语言缩短
与他们的距离。 比如知道不少年
轻人喜欢网络游戏， 石明就跟孩
子学了不少网游， 到了单位再跟
年轻职工聊起一些网游专用名
词， 一下子就减少了年龄跨度带
来的隔阂。

当然车队也有让他头疼的事
情。 有一对年轻夫妻家里经济条
件比较好， 两个人经常游戏打通

宵，第二天还请假不来上班，他发
现仅仅靠教育也无法树立起他们
的责任心。 石明打听后发现有个
亲戚与这对年轻夫妻所打游戏的
公司有业务往来， 他赶紧利用这
层关系， 让这对年轻夫妻了解网
游背后的规则。 后来年轻夫妻心
服口服， 现在在工作岗位上发挥
着良好的作用。

对于工会主席来说， 职工找
到自己的可能全是小事儿： 更衣
柜又小又旧， 微波炉热不了饭，
上厕所没有洗手液……但是对工
会主席来说， 职工的事就没有小
事。 职工提出的每一项合理化建
议， 石明都会想方设法解决， 及
时回复。 有时候， 遇到拿乘务人
员撒气的乘客， 司售很委屈， 石
明很了解他们的感受， 他认真倾
听职工心声， 一点一点引导使之
心情舒畅起来。

对职工总是“区别对待”

歌之劳劳动动者者


